

Indicadores de partidos y sistemas de partidos

Leticia Ruiz Rodríguez y Patricia Otero Felipe

Centro de Investigaciones Sociológicas, Madrid, 2013, 155 páginas

Nicolás H. Crisafi

Indicadores de partidos y sistemas de partidos es un cuaderno metodológico que se propone brindar herramientas cuantitativas de la investigación para capacitar y actualizar el uso de indicadores, destinados al análisis de los partidos y sistemas de partidos. Según estas autoras, el análisis del fenómeno partidista ha estado dominado, en gran medida, por las aproximaciones históricas y narrativas de corte cualitativo, siendo menos frecuentes los estudios cuantitativos sobre los partidos y sus sistemas. Así, aunque una parte creciente de la comunidad científica se ha familiarizado, progresivamente, con el sentido general de estas herramientas cuantitativas y es capaz de interpretarlas mínimamente, no se ha producido hasta la fecha un uso extensivo de las mismas. Para ello se han reunido doce indicadores que capturan dimensiones relacionadas, fundamentalmente, con la estructuración ideológica, la contienda electoral, así como los rasgos morfológicos de la competición y organización partidista.

Este cuaderno metodológico está dividido en cinco capítulos. El primero tiene un carácter introductorio, en el que se presentan diversas definiciones de partidos dentro de las cuales se encuentran aquellas esbozadas por intelectuales clásicos y contemporáneos como Burke (1700), Downs (1985), Duverger (1981), Epstein (1980), Lapalombara y Weiner (1966), Madison (1787) y Sartori (2003). Además, explica de manera resumida las

funciones que éstos cumplen agrupándolas en cinco: representación, función electoral, formación de gobierno e implementación política, reclutamiento de cuadros y función de sociabilización. También se presentan las aproximaciones clasificatorias más utilizadas para estudiar a los partidos políticos: partido de elite, de masas, de catch y cartel. Finalmente, algunas definiciones de sistemas de partidos, junto a los enfoques de estudios elaborados por Sartori (2003), Bartolini (1988), Bardi y Mair (2008), Lipset y Rokkan (1967), Downs (1985) y Schumpeter (1985).

El capítulo dos presenta los primeros cuatro indicadores para el análisis de los partidos: ubicación de los partidos, coherencia partidista, cohesión partidista e índice de poder. Los dos primeros miden las posiciones ideológicas/programáticas y el grado de acuerdo en el interior de los partidos en torno a estas cuestiones, respectivamente. Los dos indicadores restantes miden cuestiones relacionadas con el comportamiento de los partidos políticos en el ámbito legislativo, a saber, la unidad en el voto y la capacidad de influencia del partido.

El capítulo tres compara la preferencia entre ambas unidades de análisis, partidos políticos vs. sistemas de partidos. Se constata que los indicadores destinados al estudio de los sistemas de partidos han experimentado un avance mayor en detrimento de los que tienen por objeto los partidos políticos. No obstante, aun-

que son distinguibles analíticamente, los indicadores de una y otras unidades de análisis constituyen ópticas complementarias. En este sentido, en algunos de los indicadores sobre sistemas de partidos como los que detalla este capítulo, la evidencia empírica que se utiliza está basada en datos tomados a nivel del partido político. En la primera parte se presentan los indicadores unidimensionales que abordan un aspecto de la dinámica del sistema de partidos. Entre ellos, tres se refieren a cuestiones ideológicas y/o programáticas: polarización, superposición y cristalización; los otros tres indicadores unidimensionales tienen un componente de tipo electoral: fraccionalización, volatilidad y fluidez. En la segunda parte del capítulo se estudian dos indicadores multidimensionales, o índices, que intentan aportar una información conjunta de varias dimensiones o aspectos del sistema de partidos. Se trata del índice de institucionalización y el de nacionalización. Ambos responden a un tipo de análisis más comprehensivo que considera de forma simultánea varias dimensiones de la dinámica partidista.

El capítulo cuatro está destinado a ofrecer una serie de ejercicios prácticos para poner a prueba todo lo expuesto en los capítulos anteriores. Estos ejercicios están acompañados de una breve guía de solución de los mismos y pretenden hacer accesible la aplicación de las herramientas analíticas expuestas.

Finalmente, el capítulo cinco reúne las bases de datos desde las cuales se extrajo la información necesaria para generar los cálculos expuestos en este libro. Se detalla en cada una de ellas los portales institucionales con la información adecuada para el estudio cuantitativo de

los partidos y sistemas de partidos, el contexto geográfico y el periodo temporal que cubren.

Los casos elegidos para la elaboración de este cuaderno son: Costa Rica (2002-2006), Dinamarca (2011), El Salvador (2006-2009), España (2011-2012), Honduras (2009), País Vasco (2009), Panamá (2009), Perú (2001-2006-2012) y Uruguay (1999-2004-2009). Sin embargo, el análisis cuantitativo de los partidos y sistemas de partidos se hace posible en cualquier contexto sobre el que se disponga de evidencia empírica. La información o datos necesarios pueden ser de tipo secundario, siendo susceptibles de ser generados con técnicas de obtención de datos, tales como las entrevistas, cuestionarios/encuestas y el análisis documental.

En términos generales, las páginas de este trabajo ofrecen una detallada aplicación de los indicadores considerados útiles, dando a conocer los datos necesarios para su misma constitución. Además, este ejercicio viene acompañado de una serie de principales discusiones en torno a la conceptualización y operacionalización de cada uno de ellos. Como se puede observar este cuaderno metodológico presenta herramientas útiles para aquellos que buscan perfeccionar y enriquecer la investigación sobre partidos y sistemas de partidos, y lo hace de un modo exhaustivo. Su sistematicidad lo dota de una particular claridad que lo hace fácilmente accesible, incluso para aquellos estudiosos principiantes que buscan los instrumentos adecuados para una comprensión integral del objeto en cuestión. Por todo ello, se presenta como lectura obligada para aquellos que buscan conocer y progresar en los estudios de los partidos y sistemas de partidos.